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院長的話 : 

很高興這學期藉由【商學院跨域創新講座】的課程開設(計 3學分)，讓  

商學院八系同學能研修 (1)跨境電商、(2)金融科技、(3)監理沙盒與(4)大數

據&行銷四主軸課程。並感謝商學院 5 位專任教師與 8 位學者與業界經理

人，教授各主軸從基礎概念、進階內容到實務鏈結課程。其中特別感謝朱

蘊鑛老師、楊維娟老師、王財驛老師、李家瑩老師等多位商學院師長參與

授課，課程並邀請政大金融林士貴教授、政大風保彭金隆教授等學者與

Amazon與 Google數位學院等諸多業界經理人講演授課。 

未來在單一課程中，整合校內專兼任教師、校外學者乃至業界經理人

共同授課，以進行橫向多元跨域以及縱向深度學習，並建構出系統化(多主

軸)與脈絡化(由淺至深)的課程架構，已為未來跨域學習的重要趨勢之一。 

在該課程集錦中，彙集了同學跨系所的分組報告、小組互評乃至於個

人心得，從中亦感受到同學應是收獲滿滿！於此再三感謝張巧宜與陳庭萱

兩位副院長、院內師長與校外講者的全力支持，還有欣怡的辛勤澆灌，開

課過程雖遭逢疫情，諸多運作亦仍在嘗試，但因為您們的投入與付出，讓

【商學院跨域創新講座】得以順利落幕。 

謝謝您們！ 

 

後學 國瑋 敬上 2022/07/15 

 

 

 

 

   在此預祝大家 旅程愉快，行載滿滿。 
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主軸 1│跨境電商  
商學院國貿│企管專業師資 &  

台灣亞馬遜網路服務有限公司 

Amazon global selling 

亞馬遜全球開店業務拓展經理 

 

 

主軸 2 - 1│金融科技  

商學院財金│保金專業師資 &  

政治大學金融系 林士貴 教授 

主軸 2 - 2│監理沙盒  

商學院會資│財稅專業師資 & 

政治大學風保系 彭金隆 教授 

 

 

主軸 3│大數據&行銷  
商學院應統│企管專業師資 & 

Google 數位學院  學程講師 

 
 

 

聯繫窗口：商學院計畫專員 紀欣怡小姐 

TEL: 04-22196006（五樓院辦） 

E-mail : pj0082@gm.nutc.edu.tw 

商學院開課嘍！  
│開課時程 

110 學年度第二學期 

│課程名稱 

商學院跨域創新講座 
│課程時段 

每週五 2-4 節 (3hr/共 18 週) 

│上課地點 

商學院 2 樓 7203 教室 

│備註 

① 該課程視為外系選俢 

② 承認畢業學分 3 學分 

③ 商學院日間四技部學生共 45 名 

④ 未來視成效再擴展至其它學制 
 

∩ 有意願同學請於請於

11/19-12/12 預選週至商

院院辦申請選修此一課程                            

 

 詳細課程規劃請見下頁 



 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

│開課時程：110 學年度第二學期    │課程時段：每週五 2-4 節 (3hr/共 18 週) 

│上課地點：商學院 2 樓 7203 教室│修課方式：請掃描 QR Code 填寫表單選修此一課程 

│此課程共分為 4 大主軸：大數據&行銷、金融科技、監理沙盒、跨境電商。 

│備註：① 該課程視為外系選俢  ② 承認畢業學分 3 學分  ③ 商學院日間四技部學生共 45 名 (未來視成效再擴展至其它學制) 

 

 

主軸 1：跨境電商 

商學院國貿│企管專業師資 & 外部師資 

授課目標與內容規劃如下↙ 

學習目標：讓商學院不同專業背景的學生可透過課程研修建構跨境電商「理論概念」與「實務運

作」的基礎知識與實務知能。 
 

單元   1  (03/04)：全球貿易大數據平台的應用--你的產品要賣到哪裡去? 

 │ 國貿系 楊維娟 教授 

單元   2  (03/11)：跨境電商的數位通路建構/數據行銷分析(含成本結構、效益與價值)  

│ 宏全國際集團施沛甫課長 

單元   3  (03/18)：跨境電商的營運實務(含台灣/亞洲/全球目前推動現況、挑戰與機會) 

│Amazon 全球開店業務拓展經理 

 

主軸 2-1：金融科技 

商學院財金│保金專業師資 & 外部師資 

授課目標與內容規劃如下↙ 

學習目標：讓商學院學生可透過課程研修建構金融科技的基礎概念與應用趨勢，包含金融科技與大 

數據分析、區塊鏈等新興議題的探討與分析。 
 

單元 4  (03/25)：金融科技概論與保險科技新興議題 

 │ 保金系 王財驛 教授 

單元 5  (04/08)：金融科技與資訊科技發展 

│ 中華開發金控集團數位創新處 張維仁 副總經理 

單元 6  (04/15)：金融科技與大數據分析 

│ 政治大學 金融學系 林士貴 教授 

 

 商 學 院 跨 域 創 新 講 座  



 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

主軸 2-2：監理沙盒 

商學院會資│財稅專業師資 & 外部師資 

授課目標與內容規劃如下↙ 

學習目標：創新科技的發展正改變我們的生活，金融科技(FinTech)為金融服務帶來新種型態與消費 

者體驗，在此同時，法規與時更新的速度卻趕不及實際情形，使得金融業者可能面對現 

行法規的阻礙或困難。106 年 12 月 29 日立法院三讀通過通過了《金融科技發展與創新 

實驗條例》（俗稱金融監理沙盒），提供低度監理容許下，讓業者可以在研發測試其創新 

商品或商業模式。本主軸讓讓商學院修課學生認識金融科技創新實驗，即「金融監理沙 

盒(Financial Regulatory Sandbox)」概念，未來有助於其參與金融創新之現勢潮流。 
 

單元 7  (04/29)：(1)金融監理沙盒(Financial Regulatory Sandbox)」概念與立法重點 

(2)物聯網金融、與智能理財、與數位沙盒服務平台(含台北金融科技創新園區) 

於台灣現況 │ 財稅系 陳揚仁 兼任助理教授 

單元 8  (05/06)：數位沙盒 API 管理平台 

（Application Programming Interface Management Platform） 

│ 阿爾發金融科技公司  施彥舟 執行長  

單元 9 (05/13)：金融監理沙盒之運作與未來展望 

（金融科技創新實驗、 金融科技發展與創新條例解析、國際經驗） 

 │ 政治大學風保系 彭金隆 教授 

 

主軸 3：大數據&行銷 

商學院應統│企管專業師資 & 外部師資 

授課目標與內容規劃如下↙ 

學習目標：讓商學院不同專業背景的學生了解如何以大數據落實行銷策略，透過洞察顧客需求來具 

體描繪顧客輪廓，優化服務體驗來將數據轉化為收益。本課程將透過理論講解、實務應 

用及案例解析，讓學生對於數據行銷具備基礎知識及應用能力。 
 

單元 10  (05/20)：巨量資料概論 │ 應統系 朱蘊鑛  教授 

單元 11  (05/27)：以數據管理顧客關係 (含關係行銷資料庫與顧客分析) │ 企管系 李家瑩 教授 

單元 12  (06/10)：數據導向之行銷策略 (含 Google Analytics、Search Engine Optimization 

與社群行銷) │ Google 數位學院 講師 林佳葦  

單元 13  (06/17)：數據行銷實務解析 │ Google 數位學院 講師 林佳葦  

商 學 院 跨 域 創 新 講 座  

   



國立臺中科技大學 110-2學期 商學院跨域創新講座 總表 (110.05.19更新) 

         上課時間：111/02/25-06/24 每周五 9:10-12:00 (第 2-4節) 

         上課地點 :中商大樓 2樓 7203會議室、電腦教室或線上遠距(變更教室會另行通知) 

主軸 週次 日期 主題 
師資 

(校外講者-**標記) 
地點 

 
一 2/25 課程簡介、授課大綱 商學院李國瑋院長 7203 

主 

軸 

1  

跨 

境 

電 

商 

二 3/04 
全球貿易大數據平台的應用--你的產品
要賣到哪裡去? 

國貿系楊維娟主任 
7601 

電腦教室 

三 3/11 
跨境電商的數位通路建構/數據行銷分析
(含成本結構、效益與價值) 

**宏全國際集團 

企劃室施沛甫襄理 

7203 

 

四 3/18 
跨境電商的營運實務(含台灣/亞洲/全球
目前推動現況、挑戰與機會) 

**Amazon 全球開店
業務拓展經理  

Christina Chen 經理 

7203 

 

 

主軸

2-1 

 

金 

融 

科 

技 

五 3/25 
1.金融科技與趨勢 

2.保險科技新興議題 
保金系王財驛教授 

中商 7601 

電腦教室 

六 4/1 停課-校慶補假   

七 4/08 金融科技與資訊科技發展 

**中華開發金控集團 

數位創新處 

張維仁副總經理 

中技 

H201 

 

八 4/15 金融科技與大數據分析 
**政治大學金融學系 

林士貴教授 

線上 

九 4/22 期中學習心得 (期中考週-照常上課) 商學院李國瑋院長 7203 

主 

軸 

2-2 

 

監 

理 

沙 

盒 

十 4/29 

(1) 金 融 監 理 沙 盒 (Financial Regulatory 

Sandbox)」概念與立法重點 

(2)物聯網金融、與智能理財、與數位沙盒服

務平台(含台北金融科技創新園區) 於台灣

現況 

財稅系陳揚仁 

兼任助理教授 

7203 

十一 5/06 
數位沙盒 API 管理平台（ Application 

Programming Interface Management Platform） 

**阿爾發金融科技公
司施彥舟數位長 

7203 

 

十二 5/13 

金融監理沙盒之運作與未來展望（金融科技

創新實驗、金融科技發展與創新條例解析、

國際經驗） 

**政治大學風保系 

彭金隆教授 

線上 

 

 

主 

軸 

3  

 

大 

數 

據 

& 

行 

銷 

十三 5/20 巨量資料概論  -9:10~12:00 應統系朱蘊鑛教授 線上 

十四 5/27 
以數據管理顧客關係 (含關係行銷資料
庫與顧客分析)  -9:10~12:00 

企管系李家瑩教授 
線上 

十五 6/3 停課-端午節(放假)   

6/5前大四作業繳交 (TEAMS上傳) 、 6/6-6/10畢業班成績繳交教務處 

十六 6/10 

數據導向之行銷策略  (含 Google 

Analytics、Search Engine Optimization與
社群行銷) 10:00-12:00 

**Google數位學程講
師 林佳葦老師 

線上 

十七 6/17 數據行銷實務解析-10:00-12:00 
**Google數位學程講
師 林佳葦老師 

線上 

十八 6/24 

期末專題報告 (期末考週-照常上課)  

10:00-12:00 

主軸 2-2、3小組上台報告(第四~八組) 

商學院李國瑋院長 

線上 

     備註: 1. 課程訊息如有變更將另行通知。2.聯絡人:紀助理<pj0115@nutc.edu.tw、2219-6006> 



110-2學期 商學院跨域創新講座 

期中學習心得(主軸1、2-1)【小組合作學習書面報告】評分標準表 

一、 報告繳交： 4/29前每人需於 TEAMS繳交書面報告 

【TEAMS繳交作業說明】 

1.繳交檔名:第 O組_主軸 O_合作學習報告 

2.每組只要彙整交出【一份】報告，但每個人都要在 TEAMS上傳同一份， 

才會都有分數，請記得跟負責的組長、組員索取小組報告繳交 

3.同一組報告都要一樣，要經過討論合作、大家都認同、每人皆留存報告、TEAMS上

傳報告】 

二、 報告內容：詳見格式表，含合作學習分工、【主軸 1、2-1】筆記摘要、問題討論、 

          心得分享 

三、 如有補充資料及資料來源，需於報告標示，注意與相關主題之關聯性。 

四、 評分標準：由授課教師評分，詳如評分表，與口頭報告共占學期總分 20% 

五、 評分重點: 團隊合作學習、筆記摘要、問題討論、心得回饋  

 

第____組 、組長:                組員： 

評分項目 評分 佔比 評分參考 

1.小組合作學習 

(工作分配、合作狀況) 

 
20% 

優 

(17-20) 

佳 

(13-16) 

普通 

(9-12) 

尚可 

(5-8) 

差 

(0-4) 

2.主軸重點整理 

筆記彙整及摘要 

 
20% 

優 

(17-20) 

佳 

(13-16) 

普通 

(9-12) 

尚可 

(5-8) 

差 

(0-4) 

3.書面提問  10%      

4.小組學習心得分享  30% 
優 

(24-30) 

佳 

(19-24) 

普通 

(13-18) 

尚可 

(7-12) 

差 

(0-6) 

5.檔名、格式、準時繳交  10% 
優 

(17-20) 

佳 

(13-16) 

普通 

(9-12) 

尚可 

(5-8) 

差 

(0-4) 

6.其他加分，如:創新創意、

補充資料、 

 
10% 

優 

(17-20) 

佳 

(13-16) 

普通 

(9-12) 

尚可 

(5-8) 

差 

(0-4) 

總  分 
 

 

備註 

(評語、優點…) 

 

 

 

 

  



 

國立臺中科技大學110學年度第2學期 

「商學院跨域創新講座」小組合作學習報告 

組 別 第             組 四大主 軸 例:主軸1  跨境電商 

組員1  
(姓名/學號/學系/負責分工簡述) 

 

組員2  

組員3  

組員4  

組員5  

組員6  

主 

軸 

重 

點 

整 

理 
 

(小組彙整此主軸的重點，可以條列式說明) 

 

 

 

 

問
題
討
論 

(上課提問整理或是關於此一主軸還想要了解的資訊) 

 

 

 

 

小
組
心
得
感
想 

(小組彙整討論學習收穫和心得，如: 如何和自己的專業結合或應用) 

 

 

 

 

 

附
註 

繳交報告說明：以小組方式繳交，請以電腦打字。版面設定：標楷體、12級字、
標準字距、單行間距；表格不足可自行增加，繳交檔名:第 O組_主軸 O_合作學
習報告 

 



110-2學期 商學院跨域創新講座 

期末學習心得(主軸2-2、3)【小組合作學習口頭報告】評分標準表 

一、 
 

報告時間：6/24(五)期末考週 10:00 開始報告、每組 10 分鐘為限 
          大二、大三學生報告(第四~第八組)TEAMS 線上會議 
          【報告順序-抽籤，9:30-9:50 為各組預備及設備測試時間】 

二、 報告內容：合作學習分工、【主軸 2-2、3】筆記摘要、心得分享 

三、 報告準備：ppt(非必要，可加分)、6/26 前每人需於 TEAMS 繳交書面報告 

四、 如有補充資料及資料來源，需於簡報或報告標示，注意與相關主題之關聯性。 

五、 評分標準：由授課教師評分，詳如評分表，與書面報告共占學期總分 20% 

六、 評分加分重點: 團隊合作學習、筆記摘要、心得回饋、準備充足用心和時間控制 、報告

呈現方式  
 
◎報告順序___ 、第____組、報告人:___________________ 

組長：             組員： 

評分項目 評分 佔比 評分參考 

1.小組合作學習 

(工作分配、合作狀況) 

 
20% 

優 
(17-20) 

佳 
(13-16) 

普通 
(9-12) 

尚可 
(5-8) 

差 
(0-4) 

2.主軸重點整理 

筆記彙整及摘要 

 
20% 

優 
(17-20) 

佳 
(13-16) 

普通 
(9-12) 

尚可 
(5-8) 

差 
(0-4) 

3.小組學習心得分享  30% 
優 

(24-30) 
佳 

(19-24) 
普通 

(13-18) 
尚可 

(7-12) 
差 

(0-6) 

4.口頭報告表現  20% 
優 

(17-20) 
佳 

(13-16) 
普通 
(9-12) 

尚可 
(5-8) 

差 
(0-4) 

5.其他加分，如:創新創

意、補充資料、簡報

PPT 加分…. 

 

10% 
優 

(9-10) 

佳 

(7-8) 

普通 

(5-6) 

尚可 

(3-4) 

差 

(0-2) 

總  分  

 

備註 

(評語、優點…) 
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l 課程活動紀錄： 
  

  

  

  



l 期中報告：參考組別第八組 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
  



  





  



 

l 期末報告：參考組別第六組 

 

  



  



 

  



  



  



l 各組報告正向互評回饋意見表（已匿名處理）： 

【報告順序第七組】優

點、值得學習之處、令你

覺得印象深刻之處 、給

他們的話 

【報告順序 2. 第八

組】優點、值得學習之

處、令你覺得印象深刻

之處 、給他們的話 

【報告順序 3. 第五

組】優點、值得學習之

處、令你覺得印象深刻

之處 、給他們的話 

【報告順序 4. 第六

組】優點、值得學

習之處、令你覺得

印象深刻之處 、給

他們的話 

【報告順序 5. 第四

組】優點、值得學習

之處、令你覺得印象

深刻之處、給他們的

話 

課程講師有做比較以及照

片處理，看起來相對簡

潔。 

我很喜歡他們的課程與

排版，用最少的字去製

作，讓人一目瞭然。 

有講出分工的原因與細

節，因為知道怎麼分工

但是大多人都只提誰負

責什麼，並沒有提出原

因。 

蠻多延伸的，很有

沉浸的感覺。 

主軸三的排版很特

殊，比其他組別還更

容易突出。 

喜歡他們在 PPT 上加上老

師介紹，有種拉回記憶的

感覺 

PPT 的內容清晰易懂，

報告者報告過程也很流

暢 

團體協調跟分工完整 報告內容豐富 
他們的 ppt 很可愛，

會吸引人注意 

1.我覺得把所有講師的重

點一一列出來這點還不

錯，呈現一個多面向的解

說，視覺上也滿整齊的；

2.一個人報告全部真的不

容易 

PPT 的版面加上內容很

簡潔明瞭，是明亮的色

系，對眼睛比較好一

點，內容也很豐富 

1.分工概念很明確，讓

每個同學做擅長的工

作，滿符合適才的想

法；2.簡報版面簡潔 

1.簡報整體顏色雖然

只有一個色系，但

看起來還是很乾淨

整齊；2.報告者的聲

音很清楚 

很用心找圖片，怕大

家看到一堆文字會覺

得無聊，報告者的口

條也很清楚 

報告的內容蠻仔細的 

我們 ppt 是擷取word

書面報告中較重要的地

方，所以內容呈現看起

來較少一點 

學習分工的部分跟大家

分享的很仔細 

雖然時間超過了但

報告的很完整 
ppt 做的很豐富 

重點說明詳細、講解簡單

易懂 

重點說明詳細、講解簡

單易懂 

重點說明詳細、講解簡

單易懂 

重點說明詳細、講

解簡單易懂，但如

果報告者能不要照

PPT 的文字念數會

更好 

重點說明詳細、PPT

製作的很簡單易懂 

PPT 的製作有特別加上老

師的介紹 

PPT 的製作筆記摘要精

簡 

有實際做到團體的協調

和討論的分工部分 
PPT 報告豐富 PPT 製作充滿風趣 

我們分工合作良好 
報告人口齒清晰聽的流

暢 
心得內容特別 報告內容豐富 

很喜歡這組的簡報，

美編相當滿分 



我覺得他們組別在報告的

時候不會很死板的照著簡

報念 會用比較舒服的方

式去講自己的心得和重點 

我覺得他們這組的簡報

做得很好看 而且報告

的人口齒清晰 

我覺得他們的分工合作

我很喜歡 他們會讓每

個人在每次的報告都做

到不同的工作 

我覺得這組的內容

資料非常的豐富，

但因為內容太多 想

要講的太多所以時

間上沒有控制的很

好，有點可惜 

我覺得這一組的報告

內容豐富 而且報告

的同口齒清晰讓人聽

著覺得很舒服 

我希望我可以講話清楚一

點 

這組的 PTT 排版清晰

給人線性流程邏輯不中

斷，看了很舒服 

中規中矩，真要說的話 

很真誠 

他們感覺是全部裡

面台風最穩的，口

條清晰、時間控制

洽當，很多聽到鈴

聲後就亂了，他們

沒有。 

這組的心得，沒有艱

深的文字，但感覺很

真誠。 

簡報做的很認真 認真用心 分工說的很詳細 認真 努力 

清楚呈現 ppt 重點，有提

到 104 法則、經營 IG六

大重點，我覺得很棒。 

一個報告最重要的就是

好的 ppt 呈現，這組的

ppt 製作的非常漂亮，

值得我們去學習如何清

楚呈現好看的畫面。 

這組有提到我覺得蠻特

別的重點，像是理財機

器人、監理沙盒的成關

鍵，以及報告人口齒清

晰，讓人會一直想聽下

去。 

這組有提到巨量資

料造成改變，掌握

位置與互動資訊=無

限商機，以及資料

化不等於數位化，

我覺得蠻清楚的。 

有提到物聯網金融+

應用，使用金融服務

可以從傳統人對人的

服務延伸到物對人的

服務，ex.智慧車、智

慧手錶、智慧眼鏡，

非常特別。 

整體都不錯 很好 口條清晰 報告很好看 整體不錯 整體不錯 

簡報精美 報告者口齒清晰 時間掌握不錯 

報告者(向!!!)自信滿

滿、簡報排版超好

看 

我們自己這組，我覺

得表現得很棒 



這組同學都會在報告內附

上講者的照片，看到當下

會馬上回想起當時聽報告

的內容，這點也是我們能

學習的。 

我認為可以增加一些圖

片，較生動！ 

因為現在線上上課，常

看著螢幕其實會很疲

憊，第五組使用圖示搭

配文字，反而會比較吸

引人，以及他們也有提

到同組都會壓日期去完

成報告，同一組就會有

一致的步調，這是我們

這組可以學習的部分。 

這組的 PPT 顏色鮮

明，報告也講的很

清楚，每一次課程

都有獨立一個心得

頁面出來還有畫重

點，這也是我們這

組與他們的差異，

後面還有各個系就

業出路，其實是蠻

想聽他們分享的。

小小建議是內容真

的很豐富，但在控

時上有點可惜。 

這組的 PPT 的樣式很

獨特，也很簡潔，一

眼可以看出所有重

點，報告者講的也是

非常簡潔，這組報告

的風格差異我想是跟

我們這組差最多的，

也許未來能嘗試做看

看！ 

1.我覺得他們整理的重點

很好。2.報告的人講的很

流暢。 

1.我覺得字體可以再大

一點。2.報告人報告的

很好。 

1.我覺得這組的重點整

理很詳細，以為這組會

來不及講完。 

1.報告內容很簡單明

暸，不會覺得很

亂。2.時間要控制

好。3.有很多心得跟

大家分享，我覺得

很棒。 

1.我覺得內容很豐

富。2.ppt 很簡單明

暸。 

首先報告人很有自己的想

法，總能蹦出一些新東

西，很值得學習企管系同

學的表達能力。 

條列式的分享能讓人一

眼就看出重點！ppt 的

製作也很乾淨利落 

報告順序三第五組：首

先 ppt 很可愛！再來是

報告者的口條很清晰，

且有加入自己的想法並

不是從頭到尾照本宣

科，還將心得分成企管

系及保金系，從不同科

系的角度出發很直得學

習。 

真的對組員很不好

意思，很享受在分

享直接忘記時間，

使得另一位組員必

須唱 rap，透過這次

的經驗也讓我學到

把握時間的重要

性，出了社會並不

會有人能這麼包

容。 

首先一開始的沙盒照

片我覺得太可愛了！

我也很喜歡 ppt左邊

的編排很特別！而且

很值得學習的是這組

有三位報告人，卻沒

有拖到時間，值得學

習。 



1.把一個主軸匯總成一頁

的 ppt，並且附上講者的

照片，可以很清楚的看到

在這個主軸當中到底學習

到了什麼，也可以很快的

想起這位講者那次講座所

介紹的東西。 

2.報告者在這當中穿插一

些之前講者舉的例子，可

以勾起當時我們的印象。 

3.簡報簡潔乾淨、整潔。 

1.簡報活潑生動，有種

很清新的感覺。 

2.挑出一兩項重點，讓

內容不會很雜，非常好

閱讀。 

1.分工明確，期中跟期

末的工作互換，讓大家

都會有機會接觸到自己

擅長跟不擅長的事情。 

2.將一個主軸的內容放

在同一愈頁 ppt裡，容

易閱讀。 

3.將心得分為兩個科系

的心得，可以很容易了

解到兩個科系不同的看

法。 

1.簡報很有科技感，

非常適合這兩個主

軸。 

2.標出標題，能一眼

就看到重點在哪

裡。 

3.在心得內用其他顏

色標出重點段落，

在有限的報告時間

內可以很快地抓到

重點。 

1.利用一些 icon跟內

容作呼應，讓簡報變

得很活潑。 

2.將每一個重點分開

報告，可以更深入的

了解重點。 

他們用了很簡白的幾句話

詮釋了這幾個星期的課

程，也加上了自己的想

法，讓聽眾更快速熟悉。 

簡報內容詳細，但有點

沒自己的想法 

他們將他們組合作學習

分工的方式講解得非常

清楚，我非常認同每個

人都有不擅長的，所以

每個人應該都要嘗試自

己不熟悉的領域，可能

會激發自己也不知道的

潛能 

簡報內容簡潔，他

們整理了財金系和

國貿系的未來出

路，其他組所沒有

的，可惜時間不夠

沒詳細介紹到 

簡報風格活潑，很詳

細的整理出這幾個星

期的重點 

會有舉例說明。 重點整理得很好。 分工互相交換學習。 

簡報得排版很清楚

乾淨，對於重點條

列式或粗體畫顏

色，台風很穩。 

三個人分工報告，協

調還不錯。 

很有自信 清楚，容易了解 溝通能力好 ppt 完整 深入，有趣 



所講的內容非常豐富，且

主講者口條非常流暢，令

人印象深刻 

簡報較其他組做的明瞭

易懂，不會抓不到重點 

第五組為自己的組別，

我們的優點我認為是能

與不同系有想法上的交

流，能學習到很多以往

課程學不到的經驗 

報告內容較為詳

細，簡報也明瞭易

懂 

有優美的圖表和精美

的簡報，除此之外，

著墨於不同系合作的

心得，能讓大家耳目

一新 

有創意 內容整理的不錯 簡報做的細心 口條清晰易了解 簡報做的用心 

我覺得編排得很好的地方

是有一個總列表列列出所

有的講著的過去經歷及講

座重點整理，簡單明瞭!! 

相較之下我們組別就較為

長一點，這組的報告具有

能夠讓人聽完十分鐘後對

於很多點是東西有印象，

成功在聽者記憶裡留下，

我認為這一點很棒~在行

銷推廣上肯定是個很棒的

人才。 

版面是舒服的，雖然不

是現場就有點可惜(整

以報告方式較適合現場

報告)，但是在這組報

告中藉由他們的報告，

找到知音的感覺，因為

他們覺得一些要注意的

重點和我們不謀而合，

有種遇見伯樂的感覺!!! 

這個報告整體滿面有種

循序漸進，揭開他們規

劃好的脈絡，相較之下

我們組比較點到點到點

提出，這組是一條流水

線很順暢地流過來，且

描述得很細膩又不會拖

泥帶水，聽完會覺得阿

時間怎麼好像變短了的

錯覺 

雖然是自誇，但我

真的很喜歡我們同

學這次的一些小巧

思，上次我提出說

要，這次又有延伸

去講到關於亞馬遜

的職業工作內容，

這次則是財金及國

貿系的未來出路，

既是很實用的資訊

可以分享給講座中

同系的同學們，也

有種承接故事的下

集，我們整個學期

的報告是可以連

貫，能配合一起服

用，再加上下半學

期從講座中的獲取

的知識再融入進

去，整體走實務導

向，希望聽到的同

學可以對未來少一

點迷惘，所以我很

喜歡!!!!也很謝謝這

次同組同學友善合

作，帶來非常精采

的報告!!!! 

只是比較抱歉因為

內容比較多，所以

講超過時間真的非

常對不起! 

我覺得這組的報告有

很成功地運用圖表以

及小圖示去表現內

容，就算沒有文字也

能夠很清楚知道現在

報告的東西，在簡報

中是屬於很高級的表

現方式!!!!! 

聽完這組的報告讓我

也更覺得要再更加強

自己製作簡報以及報

告的使用技巧!! 



ppt 簡潔有力 報告的內容豐富 
ppt 的排版跟內容都非

常豐富 
報告的很厲害 內容摘要抓的非常好 

內容整理的很棒！ 
ppt 製作精美，內容整

理的十分詳細 
報告者口條很順暢 

雖然我們這組講超

過時間，但是報告

者還是有把內容說

完，很棒！ 

報告時間控制良好 

他們報告很有台風，是我

需要去學習的地方。 

他們的 ppt總是很吸引

人注意，報告的內容也

很清楚明瞭。 

印象最深刻的就是他們

的分工是跟期中報告互

相交換的，可以讓大家

都離開舒適圈！ 

我們組的書柔跟宗

妮報告的非常好！

雖然礙於時間關係

讓我非常緊張，但

最後他們還是完成

任務了！ 

這組的重點整理應該

是跟其他組比起來最

不同的，很清楚明

瞭，也有搭配可愛的

貼圖，很吸引我。 

其他想說的話 -非必答(對

這門課/小組/....的建議、

意見 ; 任何想說的話!!) 

 

 

l 我覺得這堂課的規劃很棒！希望可以持續下去，也很喜歡在這堂課中學到的新知

識，我覺得很有趣，也很喜歡講師不吝嗇的分享。 

l 我真的很喜歡這樣子的課程 很謝謝各位老師和助教 希望之後可以在繼續參與 

l 非常感謝商學院提供這麼創新的講座，也很感謝助教都很清楚的在 teams呈現每一週

的講者內容及資訊，我學習到很多不同領域的知識，同時可以透過分組的方式讓我

們可以和不同系的同學做互動及討論，非常棒。 

l 真的很幸運能夠被選上參加這堂課，在跟不同科系的同學交流中學習到很多，也學

習到他們不同科系思維方式，也從中看到他們各自有各自的專長，商學院能辦這樣

的課程想必一定做了很長一段時間的準備，很謝謝院長即使成本高還是願意為了我

們辦這樣的課程。 

l 我很期待下學期的課程，很幸運地有跟同學報名到這門課程！也希望未來能有更多

這種類型的課程，不然上一般的課程實在是太死板了。我們是大學生應該要多接觸

不同領域的課程，而不是只侷限自己！加油大家（不必跟別人比快慢，只要最後能

到達自己想要的地方就好） 

l 在這門課當中我收穫很多，透過校外講者來學校演講，我認為可以緩解即將出社會

的那種不安感，好像其實未來並沒有那麼可怕。在 Amazon的講座令我印象最深刻，

因為講者以講述自己親身經歷的方式來上這堂課，在聽過這位講者的經歷後，我感

覺到未來並沒有那麼可怕了。這位講者也是一步一步慢慢走到現在經理的位置的，

而且講者還說她認為「自己的確要努力，但是也要有一點運氣」，因為我是很看重

「緣分」的人，所以我認為就算自己很努力，但是不一定每次都會有好的結果、不

一定每次的努力都會被看見，所以講者的這番話引起了我很大的共鳴。另外也謝謝

各位老師計畫這次的講座，在這半年當中我真的收獲到很多東西！ 

l 非常謝謝所有助教、講師以及商學院院長，整個環節都很有互動的感覺，很活潑生

動，還爭取到會議室可以吃早餐，真的很佛心 XD(但因為我怕掉屑屑所以還是在外

面吃完才進來)，分組要有不同科系也很有巧思，很喜歡這樣的方式讓搭家有機會認

識不同同學!!!! 



l 個人學習心得彙整 
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「商學院跨域創新講座」課程個人學習心得期末報告 

姓   名 陳同學 學 系 保金系 

一、學期課程心得：(如: 這學期課程讓我印象深刻或是覺得實用的部分，請敘述自己學習收

穫或是和自己的專業相關心得，至少 300 字) 

對於本學期的課程，令我最喜歡的就是自己能夠接收到許多來自業界及實務界的資訊，我覺得

教育體系中最為人詬病的缺點之一就是學術與實務上的差距，許多人離開學校後進入職場都表示許

多東西都要從頭開始學，或者學校教的這些理論，等自己進入到業界之後根本無用武之地，這是我

覺得非常可惜的地方，但是透過本學程以本校及外校教師或業界人士交替教學的方式，使我覺得自

己可以同時增強理論與實務知識。 

另外，我還注意到一個特點，就是許多老師都是準備 PPT 而沒有教科書，因此他們更可以在

演講中發表自己的觀點，我非常喜歡演講者分享自身意見，因為我覺得對於某些事或某些議題擁有

自己的意見是非常重要的，但是老師在學校上課時可能會受到課本內容的拘束或者課堂時間限制，

而無法與學生分享太多自己對於某個單一議題或觀點的意見，導致學生的學習最後淪為照本宣科而

沒有獨立判斷能力。而這樣一個老師或者業界人士比較像是「分享」而不是「上課」的學程，其實

讓我對於單一議題有了更多面向的認識，例如近期很熱門的 NFT，網路上或者許多名人都在炒作，

有人也不惜砸重金購入或者認為未來都是往虛擬世界發展等，但財稅系陳揚仁老師以他自己在業界

的角度觀察，表示自己其實不看好這項新興科技的未來發展，也與我們解釋了原因及分享一些小故



事。我非常喜歡這樣的分享模式，在課堂上很少老師提到 NFT，我們涉及這些新興議題的來源多為

網路，但網路資訊不一定正確，且對於這種過於新穎的題材，沒有在實務界打滾而只靠自己在網路

上摸索，我覺得如此所建構的知識或搜集的資訊可能不足，以致於我們可能無法判斷對錯或這些新

興科技真正的未來發展，也可能因而做出錯誤的投資決定。因此我覺得就是需要這些有實務經驗且

具公信力的老師們給予我們教導及分享，讓我們能夠以一個更加正確的方式來認識及接觸這些新興

議題。 

二、小組合作學習心得：(如:小組合作學習的過程中，我學習到了什麼? 如何和其他不同學

系的人溝通?  我看到其他學系不同的專業特色，至少 300 字) 

在小組學習中我覺得自己感受最深的是「自身的專業性」，因為過往於課堂學習或製作報告，

都是跟同系的同班同學一起，因此大家所接受的課程及訓練都是相同的。而我來自於保險金融管理

系，當講座中有老師詢問到關於「保險」的基本概念問題時，我相信班級中保金系的同學幾乎都能

夠馬上想出答案，但當老師抽點非保金系的同學回答時，他系同學幾經思考還是僅能回答不知道、

不清楚或不了解，這也讓我深深的體會到原來自己所擁有的這些知識就是所謂的「專業」。 

但是，當講師講解的內容較偏向金融科技或資訊類時，我有時真的跟不上講師的講解及思考速

度，可能因為保金系對於資訊電腦類課程安排較少，自己平常也沒有花額外時間學習程式應用，導

致自己在科技資訊類知識較為不足。而跟我同組的財金系同學們，其系上好像有開設較多偏向於金

融科技的課程，因此應用到科技資訊的機會比我更多，對於此類資訊應用就能夠更加熟悉。這不僅

讓我深深體會在不同科系的專業性與區別性，也讓我明白自己的不足之處，了解自己未來應該更往

哪個方向發展以及哪些領域需要再精進。 
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「商學院跨域創新講座」課程個人學習心得期末報告 

姓   名 江同學 學 系  國貿系 

一、學期課程心得：(如: 這學期課程讓我印象深刻或是覺得實用的部分，請敘述自己學

習收穫或是和自己的專業相關心得，至少 300 字) 

        隨著課程接近尾聲，也意味著大學生涯即將劃上句點，很開心能在大學生涯的

末班車中搭上這班載著我通往職涯的課程，還記得大四上學期還處在對未來迷茫階段的

我，偶然在電梯佈告欄看見商學院跨域創新講座的宣傳，一看宣傳單上的課程內容，馬

上毅然決然的決定報名課程，因為課程中的跨境電商及數據分析主題正是我未來所需要

的。 

        身為國貿系的學生都熟知跨境電商是未來的趨勢，在課程安排跨境電商領域

中，不僅加深了我對找尋貿易對象方法的印象，更難能可貴的是能夠了解到業界的看法

以及商業運作模式，另外數據分析在跨境電商中也是相當重要的一環，數據分析能更了

解企業該如何訂定銷售策略，因此我也很期待能透過數據分析課程，學習過往沒接觸到

的領域，讓自己能增加跨境電商所需的基本能力，因應未來工作的需求。 

        除了課程學習與自身專業有關的收穫外，整學期最讓我印象深刻的就是課程剛

開始所訂的遊戲規則-提問題，一開始這樣的規定對我來說其實蠻困難的，因為要一邊聽

老師上課，還要一邊想問題，又要擔心自己所想的問題是否適合提出來， 

感覺自己好像沒辦法只專注聽老師上課，在看到有些同學能夠提出問題的時候，羨慕同



時也開始省思自己的問題，可能從小的填鴨式教育，反而讓自己習慣別人丟出的資訊，

而忽略了思考的步驟，另外勇於表達也是我的罩門，很感謝這門課程的安排，讓現在的

我更知道自己該往甚麼方向去努力及改變。 

 

二、小組合作學習心得：(如:小組合作學習的過程中，我學習到了什麼? 如何和其他不同

學系的人溝通?  我看到其他學系不同的專業特色，至少 300 字) 

        過往除了跟班上同學的合作經驗外，通識課程也有跟外系的同學一組，這次的

小組合作，是第一次跟會資系的同學一組，整個合作下，其實能看見會資系同學細心的

一面，也能發現他們面對不同主題的課程有不一樣的見解，讓我們在同一個主題的課程

下，能從不同面向的想法進行討論交流。 

        這次在小組擔任組長的職務，記得第一次期中報告時，會資系同學可能平常系

上沒什麼上台經驗，所以上台就比較容易怯場，期中報告結束後，也聽到院長說的評語，

在小組的合作中要把適合的人擺在適合的位置，這句話也讓我思考了一下，因為一開始

我認為這是一堂可以學習經驗的課程，所以讓會資系的同學上台報告是沒問題的，讓他

們能增加經驗，結果呈現的表現可以看得出來他很緊張，最後我也思考了，畢竟這是團

隊合作，如果要讓會資系同學增加上台的經驗的前提下，身為組長的我，是不是就應該

提前協助他順稿，分享過往的上台經驗讓他參加，這就是下次如果我再遇到同樣的問題，

能夠解決的方法，我想這也是這堂課分組想實際帶給我們的合作課程。 
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「商學院跨域創新講座」課程個人學習心得期末報告 

姓   名 林同學 學 系  國貿系 

一、學期課程心得：(如: 這學期課程讓我印象深刻或是覺得實用的部分，請敘述自己學習

收穫或是和自己的專業相關心得，至少 300 字) 

來各項產業要如何做好虛實整合是很值得研究的課題，也是現代人的挑戰，透過這次對我來

說，每項課程都很實用，在對於商這個範疇，其實每項議題都跟我們息息相關，甚至對於不是學

商的人也密不可分，因此這學習的課程我都覺得很實用。 

若要提到哪個課程最讓我印象深刻的話，那應該是跨境電商，從國貿系的楊維娟教授、宏全

國際的施沛甫課長到 Amazon 的 Christina Chen 經理，每個課程內容都讓我留下深刻的印象。 

首先是楊維娟教授的全球貿易大數據平台如何應用，在這個國際貿易與電商密不可分的資訊

時代，如何運用手中的資源找到目標是很重要的，任何產業在進行貿易前都先璇則目標商品，接

者要採取市場調查，那在貨物要送往國外時，也要查詢商品本身的 HS Code，有了這個商品統一

的分類制度，雙方商品的買賣才能順利進行，除此之外，做交易最重要的就是要有交易對象，因

此在這個資訊爆炸的時代，找尋交易市場也可以透過網路平台的幫助，有 Itrade 全情貿易大數據

平台、Gth 全球貿易平台，以上兩個可以用來決定產品的目標市場，接著 Tradesparq 則可以用來

找尋供應商、採購商等。 

接著是施沛甫課長與 Christina Chen 經理的跨境電商，電商之所以如此盛行，其原因不否認

絕對有多樣選擇的物流，以及超級方便的金流，除此之外，跨境電商的行銷也是非常重要的，不



僅是產品的介紹設計抑或是價格的制定都有一番學問，甚至連後續服務也可算是行銷的一環；亞

馬遜十分著重在倉儲物流，透過自動化倉儲物流，大大提升了工作效率，也減少了撿貨失誤的情

況，由此可知電商的物流真的很重要。 

現在的世界，不再只有實體商店，線上虛擬商店也極為重要，甚至連銀行都出現了純網路銀

行，人們在家就可以進行許多事情，因此未跨域創新講座真的讓我收穫滿滿，非常感謝商學院能

夠提供這樣的環境更學生們多方學習。 

二、小組合作學習心得：(如:小組合作學習的過程中，我學習到了什麼? 如何和其他不同學

系的人溝通?  我看到其他學系不同的專業特色，至少 300 字) 

這次小組合作我是跟會計資訊系的和國際貿易系的成為組員，在討論的過程中，我發現國貿

系與會資系的想法以及做事的方法都有大大的不一樣。 

也許是因為課堂教育的不同，我發現會資系在制訂計劃上，甚至是課堂筆記上都比較井然有

序，以條列式的方式一一細分整理出來，而國貿系在討論的時候似乎就比較多想法，大部分時間

都是我們這四個國貿系女生在那邊嘰嘰喳喳個不停，如何分配工作、工作內容要怎麼呈現等等，

這方面我們就比較多想法。 

另一方面是組員之間的溝通，相較於我們會資系的組員來說，國貿系的組員在溝通上面似乎

比較敢說出口，比較勇於表達自己的想法，但會資的組員就比較偏向以和為貴的感覺，這些不同

的地方倒是有讓我另類的文化衝擊到，但此次與不同系一起合作的經驗是真的很不錯，畢竟大學

四年很難會與其他系的一同作業，藉此機會了解到其他商領域的學生是如何思考、看待事物的也

很有趣，很推薦學妹也可以來報名商學院開的課程講座，讓自己的視角可以有所不同。 
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「商學院跨域創新講座」課程個人學習心得期末報告 

姓   名 洪同學 學 系  會資系 

一、學期課程心得：(如: 這學期課程讓我印象深刻或是覺得實用的部分，請敘述自

己學習收穫或是和自己的專業相關心得，至少 300 字) 

網路可說是未來的趨勢，它的出現也改變了人們的消費習慣，從原本的店面消費逐漸改為

網路購物，在受到疫情影響的情況下，對各行業經濟造成重挫，但電商卻是逆勢成長，由

於不受限於時間與空間，也不會有近距離的接觸，帶給我們許多便利，因此越來越多人使

用電商平台購物，也加速了電商的發展。 

網路也使得我們蒐集資料更為方便，透過大數據分析消費者的購買行為，藉以了解消費者

的喜好，讓電商業者加以改善，蝦皮就是一個很好的例子，運用大數據的分析，省去了市

場調查的步驟，同時也是我最常使用的平台，不僅線上購物，我也嘗試經營個人賣場，從

一開始的陌生，擔心過程會出錯、包裝有沒有完整、買家有沒有收到貨，到後來慢慢熟練

得心應手許多，雖然只有賣二手書，但也從中學到不少經驗，讓我更加了解電商平台的營

運流程。 

 

不管什麼領域或多或少都會跟科技有連結，這也是未來的一大趨勢，傳統金融業慢慢與科

技結合，推出行動銀行、智能客服等，不用出門只要有手機就能完成許多事情，但科技帶



給我們方便的同時，也要去思考它背後的隱憂，這樣才能達到我們想要的成效。 

金融科技包含銀行、保險、證券等範圍，其中保險這方面是我們之前沒接觸過的課程，但

保險無所不在，像是學生保險、醫療險、意外險還有近期很熱門的防疫險，都與我們生活

習習相關，所以基本的了解是有必要的，透過講座也讓我對保險有更進一步的認識。 

 

監理沙盒在還沒上課前完全不知道是什麼，但經過講師講解後已經有一定的了解，也因為

監理沙盒的成立，讓業者可以盡情的發揮，在範圍內不受法律的限制，透過對法條的了

解，使我們有更進一步的認識，由於監理沙盒的落地機制並沒有很完善，因此在應用層面

相對有限，但我想持續推動將有助於台灣的金融發展，可以說是利大於弊。 

 

這一學期下來很感謝老師邀請那麼多業界的講師還有商學院各系的老師來跟我們分享，如

果這個課程能夠更早開辦就好了!尤其下學期還有獎學金真的好特別，也好誘人，雖然已經

沒辦法參與下學期商學院的課程了，但還是很開心能夠在大學的最後一個學期參與到這樣

的課程，真的收穫良多。 

二、小組合作學習心得：(如:小組合作學習的過程中，我學習到了什麼? 如何和其他

不同學系的人溝通?  我看到其他學系不同的專業特色，至少 300 字) 

溝通方面主要由我負責跟不同系的同學溝通，我們在課堂上會先分配好工作內容，之後就

要等到接近時間的一、兩個星期前群組才會開始有動靜，但如果看到時間已經很接近了，

還是沒人發問，這時我就會先提出我的看法，因為分配的時候很常沒有全員到齊，而且也



沒有再做最後的確認，所以會有點擔心出狀況，不過經過溝通後發現這些擔心其實都是多

餘的，大家都默默的做著自己負責的部分。每次發問時都要思考如何才不會說的太直接，

但又要讓對方清楚知道自己想表達的事情，因為有時少了一個字讀起來語氣可能就會不太

一樣，會讓對方覺得是在命令，所以說說話也是一種藝術。 

 

在分配工作內容時，保金系的同學主動說他們可以上台分享，看到的當下其實蠻開心的，

也由衷的佩服他們有這個勇氣上台，可能他們系上經常需要報告，練就了他們的台風，反

觀我們系平常要報告的課程真的少之又少，因此每當聽到要上台就會很緊張，但如果做好

充分的準備緊張感相對會降低許多。心得的部分我們則是每個人都提出意見，最後由一、

兩位同學負責彙總，此時就會發現到不同系的同學切入的角度以及觀點都不太一樣，如何

在文字中找到重點以及相互關聯的地方，並且將它們串連，這時就很考驗統整能力。 

 

我們這組合作起來整體來說算融洽，雖然上課常有組員缺席，但他們還是會完成他們應該

負責的部分，合作了一學期下來其實跟不同系的同學還是沒有很熟，除了平常討論報告以

外，沒有其他多餘的接觸，但還是很開心透過這個課程，認識了不同系的同學，也是第一

次跟不同系的同學完成一份報告，真的是很不一樣的體驗。 

附
註 

繳交報告說明：請以電腦打字。版面設定：標楷體、12 級字、標準字距、單行
間距；表格不足可自行增加，繳交檔名: 學號_姓名_個人總心得報告。 
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「商學院跨域創新講座」課程個人學習心得期末報告 

姓   名 游同學 學 系  會資系 

一、學期課程心得：(如: 這學期課程讓我印象深刻或是覺得實用的部分，請敘述自己學習收穫或是和

自己的專業相關心得，至少 300字) 

【主軸一  跨境電商】 

     在現今網路盛行的時代，需多生活事物都漸漸可以不用出門，即可使用網路進行作業。在疫情發

生之後，傳統的實體購物更是受到衝擊，各行各業的經濟也受不小的影響，而電子商務就在此時逐步

成長，形成未來的新趨勢。因為不受時間與地區的影響，網路購物更成為許多人日常生活中很重要的

一環！ 

     在電子商務這些課程中，我們了解到更多此產業需要去面對的挑戰，像是及時出貨必須有庫存、

物流等多方面一同配合才能順利達成。我也曾經嘗試成為一個電子商務賣家，在面對網路便利的優點

時，也會發現資訊如此公開的缺點即是競爭激烈，所有買家的資料一致排開時，你要如何成為最亮眼

的那個商家呢？可能需要漂亮的產品照片、吸引人的小編客服等，每個服務都會影響你的成交數量。

或許這種型態創業成本較低，但卻需要更完善的構想，才能突破重圍。 

     這些實體經歷，讓我在聽演講時更有感觸，也了解電商並不是想像的那麼簡單，想要做好，所需

的能力、知識、通合等可比傳統開店更加複雜。 

 

【主軸 2-1  金融科技】 



     疫情的出現，使得金融科技在我們日常生活中快速拓展開來，日常消費行為從現金交易變成行動

支付、從 ATM 轉帳變成網路銀行、從實體專員變成智能客服及理財機器人，這些改變都衝擊著銀行

保險業的發展。 

      近期，我也在常用的 LINE裡面發現 LINE BANK的推出，藉由這堂課才發現是最新的純網路銀

行，沒有實體銀行，是金融科技新發展出來的模樣，剛開始被他吸引最主要的原因就是可以簡單的線

上開戶，而且比起一般常見的銀行提供了更多的優惠，包含跨行轉帳享每月 88 次免手續費、推薦親

友開戶有 line point 獎勵、刷卡享 line point 回饋、新創"口袋帳戶"不綁約存款帳戶可享 2.2%利率....。

這種存網銀少了許多人事支出，可以提供我們更多回饋，同時也給傳統銀行帶來極大的衝擊。 

        除此之外，保險的課程內容也讓我發現，原來現在已經發展出很多不同的保險類型，在車聯

網、健康、智慧家庭的部分都發展出新型保險，像是 UBI 車險可以依據車主駕駛習慣等來客製化其保

費及折扣。而電子保單也逐步上市，相信在不久的將來，我們在網路上也可以進行比價、選購更符合

自己需求的保單，甚至可以發展出純網路保險。 

     雖然這領域課程本系並無接觸到，但這些確實是生活中息息相關的事務，講座讓我更了解金融及

保險的知識，也使我發現保險的重要性，並更會主動去了解未來所需的相關保險資訊。 

 

【主軸 2-2  監理沙盒】 

     監理沙盒是在數位經濟時代，為因應各種新興科技與新商業模式的出現，解決現行法規與新興科

技的落差，故透過設計一個可控管的實驗場域，提供給各種新興科技的新創業者測試其產品、服務以

及商業模式的環境。在簡單了解其定義後，各講師也為我們說明了監理沙盒條例的特色、細節、存在



目的等，甚至還有實際應用的例子給我們參考。 

       我們會計資訊系的課程安排中，因為很少有金融相關之內容，因此，其內容對我們來說既陌生

又新奇，在經過各位講師的說明後，使我們了解這種特別的金融趨勢，真的是獲益良多。而種能讓金

融科技發展有創新、研發機會的機制，將使金融科技發展更加地快速，相信這對未來的科技發展將是

一個極重要的存在。 

 

【結論】 

       商學院跨領域創新講座所安排的課程，對於會計資訊系的我來說，每堂課都是吸收新知的機

會，因為本系的選修雖然也可以跨領域學習，但範圍依然有限，大多也都是學習基本知識而已，所以

可以藉此課程一邊理解新領域的基本知識，又可以一遍搭配業師的分享，真的是非常的充實。真的很

感謝商學院可以提供這堂課給我們學習，讓我們可以對跨境電商、保險、金融科技等領域都有些許了

解。相信這些對於我們未來發展，會有些許幫助，再次感謝商學院院長的規劃，以及助教們的協助。 

 

二、小組合作學習心得：(如:小組合作學習的過程中，我學習到了什麼? 如何和其他不同學系的人溝

通?  我看到其他學系不同的專業特色，至少 300字) 

        我們這組是由會計系及保金系一起合作的，在第一次討論選組長的時候，我發現保金系其中

之一名女孩很主動，主導我們進行討論，也主動接下組長一職，而其他三位女生也在工作分配時，主

動提出可以上台報告的意願，我發現保金系的同學非常地善於表達，可以在繁雜的資料內容中，快速

接受資訊並轉換成流暢的語言做出分享。 



       在討論報告內容中，我們更擅長跨境電商的部分，能提供實際執行案例與他們分享，而他們在

金融科技領域的方面有更多的認識，可以向我們分享相關、類似的其他內容，做出延伸的討論。報告

內容討論的過程中，我們面對面討論的時間偏少，故大多都是藉由 line 進行討論，在大家把自己負責

的部分丟上群組後，再進行討論，可能是對內容提出一些疑惑或是排版的修改建議等等都可以提出，

最後組長都會對這些想法進行統整並協調，做出一份大家都可以滿意的報告。有一個這麼優秀的組長

真的是太幸運了！！非常感謝組長從中的協調，也很感謝每一個人都有按時繳交負責的項目，並一起

討論，我很高興這次能遇到如此優秀的隊員們。 
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「商學院跨域創新講座」課程個人學習心得期末報告 

姓   名 林同學 學 系  會資系 

一、學期課程心得：(如: 這學期課程讓我印象深刻或是覺得實用的部分，請敘述自己學習收穫

或是和自己的專業相關心得，至少 300 字) 

前言 

在這門課程，學習到了目前在商學院最熱門的議題以及現今社會需要且重視的能力，都是身為商

學院的學生應該具備的知識。 

課程收穫 

第一主軸「跨境電商」，記得在我們會資系大三有開一門選修，但因為必修課太多以及選修全部開

在同一個時段，導致此門課並沒有開成，當時老師還有大力宣傳此門課程，說明是現在產業的趨勢，

需要我們系的同學了解，但還是沒有開成，慶幸在大四課程較少時有這個機會可以認識跨境電商。 

這個主軸印象最深刻的是亞馬遜，除了課程內容，最崇拜且需要學習的是表達能力，講師可以不透過

簡報帶來一場生動的演講，聽了期中分享，大部分的組別都是對於這場講座印象最深刻。 

第二主軸為「金融科技」這個主軸共有三個政治大學教授，在「彭金隆 教授」他的上課方式，會

提出一個問題讓學生分享自己的觀念與看法，而回答非常流暢的同學是我們學校的學姐，將來我也會

到另外一個學校就讀研究所，我認為研究所的上課模式應該是這樣進行，這是我目前所欠缺的能力，

期許自己未來也能做到。 

第三主軸為「大數據與行銷」，做這份報告心得的時候還沒有聽到後面兩堂「Google 數位學院 學



程講師」，雖然已經畢業但我會參與完課程。在前面的各講座都有稍微提到行銷、大數據應用。程式語

言的能力很重要，在大一有修過 R語言的課程，知道其實只要記得幾個簡單的語法，我們只要會運用

即可，不需具備做出整個程式的能力。 

結論 

每位講師都付出很多時間來演講，所以在實體課程時，我都很認真聽講，也沒有滑手機，趴下來睡

覺，我認為這是對講師的最基本的尊重。可惜因為疫情，後面的講座都是用線上的方式進行，我覺得

實體一定會比線上更有趣。 

二、小組合作學習心得：(如:小組合作學習的過程中，我學習到了什麼? 如何和其他不同學系的人溝通?  

我看到其他學系不同的專業特色，至少 300 字) 

小組討論 

很慶幸分到了每個成員都很負責任的組別，組長很細心提醒時間，以及各組員都很準時交出負責

的部分，我們這組在期中報告時發生了一件不小的麻煩，也非常感謝組長及組員主動詢問我需不需要

幫忙，可惜因為疫情無法好好做個完美結束，例如合照作紀念。 

期中報告 

在期中我負責上台報告及製作簡報，認識到其他比較常上台報告的科系，表現非常熟練順暢，導

致我越來越緊張，怕表現不好而拖累到組員，果然因為太緊張還是沒有發揮好，但受到了院長、老師

及組員們的鼓勵，相信未來能夠做得更好。 

對於簡報內容，思考了甚麼才是老師們想看到的收穫，所以把主要報告重點放在問題討論及心得，

畢竟重點整理每組可能都會講差不多的內容。 



感謝紀欣怡老師 

最後非常感謝老師除了負責規劃課程內容，還負責同學們得大小事，例如分組的奇怪事件以及處

理學生的問題，在我們這組出現狀況時，每位組員一個個跑去找老師尋求幫助。謝謝老師，辛苦您了。 

附
註 

繳交報告說明：請以電腦打字。版面設定：標楷體、12 級字、標準字距、單行間距；表格
不足可自行增加，繳交檔名: 學號_姓名_個人總心得報告。 
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「商學院跨域創新講座」課程個人學習心得期末報告 

姓   名 陳同學 學 系  保金系 

一、學期課程心得：(如: 這學期課程讓我印象深刻或是覺得實用的部分，請敘述自己學習收

穫或是和自己的專業相關心得，至少 300 字) 

 

這學期有兩門課程令我印象深刻，最深刻的是監理沙盒的講座，透過老師精闢的解說與分享，雖然採

用線上課程舉行，但還是獲益良多，我們透過課程對監理沙盒有更深的認識，沙盒一詞代表的是可以

讓小孩盡情玩耍，並發揮無限想像力的地方，而監理沙盒，可以在風險規模可控的環境下，讓新創業

者在主管機關監理的實驗場域下，盡情測試新產品、新想法，發揮獨有的創意，並且暫時可以享有法

規的豁免和指導，透過講師分享許多相關知識，在監理沙盒相關領域學習到許多。 

 

另外，透過宏全公司到校分享的課程，也讓我印象深刻，由於校內的課程通常較為理論，而這門課程

讓我們學習更多實務面，在課程中邀請到業界講師為我們解析如何有效利用電商運作，為產品加上更

有利的註解，儘管是小物品，也有很大的學問，像是宏全公司的產品，除了在產品面下足功夫，更在

後續的包裝、行銷、售後服務等領域做到最好，這都是值得我們學習的，透過這些課程，讓我們更了

解跨境電商的運作模式，也從各種不同的商業角度思考並學習，獲益匪淺。 

 

二、小組合作學習心得：(如:小組合作學習的過程中，我學習到了什麼? 如何和其他不同學系

的人溝通?  我看到其他學系不同的專業特色，至少 300 字) 

 



在小組合作學習過程中，大家分工合作，會一起討論如何分配撰寫報告內容，將大家獨特的想法做結

合，一起討論出最適當的報告內容向大家分享，很幸運遇到很好的組員，大家互相提醒報告時間、內

容，也不吝嗇分享各自想法，在大家不同的想法中，總是能激盪出更漂亮的火花，與不同科系的組員

共同討論過程中，其實覺得很特別，因為大家學習不同領域的課程，在大學四年的薰陶下，看事情的

角度也是截然不同，不管事對課程的想法，對講師的分享的心得感想，其實都有我們各自可以在對方

身上學習到的東西，我們嘗試用各種不同角度看這場演講，或許收穫遠比自己聽演講來的更豐富，謝

謝這們課程，讓我們有機會與商學院不同科系的的組員一同參與報告，這個機會實屬難得，同樣也非

常推薦學弟妹一同踴躍參與這個特別的課程。 

 
 
 
 
 
 
 

附
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繳交報告說明：請以電腦打字。版面設定：標楷體、12 級字、標準字距、單行間距；表
格不足可自行增加，繳交檔名: 學號_姓名_個人總心得報告。 
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「商學院跨域創新講座」課程個人學習心得期末報告 

姓   名 林同學 學 系  國貿系 

一、學期課程心得：(如: 這學期課程讓我印象深刻或是覺得實用的部分，請敘述自己學習收穫

或是和自己的專業相關心得，至少 300 字) 

  

 在這學期的課程中，我聽了關於跨境電商、金融科技、金融監理沙盒及大數據分析與行銷這四大主

軸，在這之中，對我而言最熟悉的無非就是跟國貿最相關的電商，透過三位講者說明跨境電商或相關

平台，讓我再次將在維娟主任在課堂上學到的知識，透過這次的課程再做一次複習，並與業界講者的

內容作連結，達到學以致用。 

但是讓我吸收到最多的反而是金融體系的課程，也許是因為我們系上的課程與這方面無直接關連

到，所以很多知識都是在上了商業創新領域這門課後才學到的，包括何為金融監理沙盒、現況…等，

三位講者切入主題的角度都不太一樣，透過學界與業界的講師分享，讓我在金融監理沙盒的這個領域

獲得的受益匪淺，尤其是在試玩過 alpha 理財機器人後，讓我第一次去思考未來的財務規劃，讓我不

僅限於課本上的知識，也能透過實體操作學到更多東西。 

 以前的我總是很容易被課程的名稱勸退，只要是沒有感興趣的標題，我基本上是不會去聽這堂課，

包括我一開始對這塊的興趣也不大，但是在聽完主軸 2-2 的內容後，直接顛覆了我對於監理沙盒的想

像，也更想去學習和這方面有關的知識，擴大了我對於未來職場的選讓，我在未來發展時除了國貿外

也有其他方向可以選擇 



二、小組合作學習心得：(如:小組合作學習的過程中，我學習到了什麼? 如何和其他不同學系

的人溝通?  我看到其他學系不同的專業特色，至少 300 字) 

  

這是我第一次跳脫框架，與別系的學生共同合作，一開始我蠻害怕在製作報告的過程中，會不會有

不合，或是作法上的差異，但好像是我想太多了。我們這組主要是由國貿系與財金系組成的，雖然對

不同的主題所看到的面向都不太相同、切入的角度也不同，透過討論及磨合，完成了這學期的報告，

我們在討論的過程中基本上都是一帆風順的，沒有什麼太大的爭吵，而且大家對於自己收到的工作都

會按時做好並交出來，組長也會提醒我們要交作業…諸如此類的事，所以我很滿意自己能加入第六組。 

  

課程一開始是實體上課，所以我們都會利用課間的休息時間來討論期中報告，也有在私下約時間做

書面文稿，但後期因為疫情再次爆發，課程直接改成遠距教學，我們後期都改用 line 討論，本來有點

擔心會不會有線上討論組員沒進入狀況的問題，但幸好，我們都是負責任的小孩，分工合作的很好。 

 
 

附
註 

繳交報告說明：請以電腦打字。版面設定：標楷體、12 級字、標準字距、單行間距；表格
不足可自行增加，繳交檔名: 學號_姓名_個人總心得報告。 

 
  



國立臺中科技大學 110 學年度第 2 學期 

「商學院跨域創新講座」課程個人學習心得期末報告 

姓   名 高同學 學 系  國貿系 

一、學期課程心得：(如: 這學期課程讓我印象深刻或是覺得實用的部分，請敘述自己學習

收穫或是和自己的專業相關心得，至少 300 字) 

在這堂課中我很喜歡課程編排的方式，從理論到實際運作，讓不同科系的人也可以對該禮拜課程有

基礎的了解，在進入實務後比較不會有完全聽不懂的問題，而且講師也都很用心，為了配合不同科

系的同學，在正式講課前也都會簡單介紹，而這堂課中印象最深刻的就是每個禮拜的外聘老師都會

不吝嗇地告訴我們業界最新的技術、規定等，這些都是平常學校課程學不到的，此外這堂課中最印

象深刻的兩個講師，一個是 amazon 講師的職涯分享，我覺得很有趣，也很喜歡他跟我們上課互動

的方式，而一開始聽到他去德國留學時，我還以為她可以進入 amazon 是因為有外語能力，但是後

來看到他也曾任職於 momo、蝦皮等就知道這位講師是一步一步往上的，很有想法、很勇敢追求自

己更理想的生活，另外一位是 google 的講師，在課程中講師告訴我們台灣網購的趨勢、專業術語，

及賣家的發文秘訣等方式，都讓我覺得受益良多，上完這學期的課程，我也明白一個人的成功絕對

不是隨手可得的，都是需要經驗的累積、大膽嘗試。最後很感謝可以選到這個課程，在這裡我學到

團體合作、吸收講師精闢的內容，相信這都會是未來畢業後很好的養分。 

二、小組合作學習心得：還記得課程剛開始要求要跟不同科系的人一組完成報告，當時內心是有

點抗拒，因為一開始總覺得跟自己同科系、認識的同學一組做事會很有效率，而且準備報告的時間

也會很好配合。但當分好組開始討論時，我發現我們這組的同學都很積極而且勇於表達，但在期中



報告時我們這組還曾因工作分配不均、想法不同而有小爭執，不過很開心大家都願意提出說明，透

過討論後才能將期中報告做的完整，到了期末我們這組也參考了期中別組的工作分配，將工作分配

分的平均，大家也都有想法提想法，不會只有傳貼圖或是按個表情符號而已，也讓我學到不同科系

聽到上課內容後切入的重點也會不同，至於重點整理的部分，每個人的整理方式也都不同，有的是

條列式，有的是全部打成一段文字，即使同科系也有可能有不同的整理方式，讓我覺得相當有趣，

也學習到不同的觀點。 

附
註 

繳交報告說明：請以電腦打字。版面設定：標楷體、12 級字、標準字距、單行間距；表
格不足可自行增加，繳交檔名: 學號_姓名_個人總心得報告。 

 
  



國立臺中科技大學 110 學年度第 2 學期 

「商學院跨域創新講座」課程個人學習心得期末報告 

姓   名 林同學 學 系  企管系 

一、學期課程心得：(如: 這學期課程讓我印象深刻或是覺得實用的部分，請敘述自己學習

收穫或是和自己的專業相關心得，至少 300 字) 

l 講座學習重點： 

  跨境電商   

行銷是為了獲利 

想帶給客戶什麼?不是所有客人都是我想要的 

評價轉化流量才能再轉到單量 

電商就像是個載具，是個基本工具，而我們要再延伸它！ 

在網站購物方面圖片影音為主流，很多資訊等於沒資訊，並且要吸引消費者眼球 

電商主要為中小企業，大品牌不太用電商，但是要注意線上線下的整合 

u 課堂中我有也詢問施沛甫襄理關於業務需要哪些能力的問題，他回覆說其實只要有態度就不

用擔心，慢慢跟內部人員討教即可。 

 

 

 

 



實體與線上的比較： 

 

 

 金融科技   

產品不用太完美，覺得可以就能賣，用客戶回饋再修改。 

科技一定是好的嗎？應該要傳統與科技結合 

數位金融與科技金融的差異 

數位金融：大多都是傳統金融延伸數位服務，但是還是以人為主 

科技金融：用智能客服來服務，以機器人為主（生態圈不用人） 

螞蟻金服的新聞以及國泰人生的動態訂價   

3V變 4V 因為資料要有價值才能使用 

 

 

 

多樣化/ 大量化/快速化 
多樣化/ 大量化/快速化 多樣化/大量化/快速化/價值 



 

  監理沙盒   

客戶要金融服務，卻不需要銀行了 

金融業需要監理沙盒，但是沒這麼需要。(主要要的是法規鬆綁！) 

監理沙盒的成敗關鍵：要能落地是關鍵，落地的關鍵在修法 

是為了打破原有制度，允許業者在可控制的風險下，盡情測試產品與服務。 

台灣為第一個立專法的國家 

業務試辦與監理沙盒差異 

試辦沒有排他性，缺點是沒辦法挑戰法律。 

大部分選擇是試辦，除非真的沒辦法才考慮沙盒。 

試辦與沙盒的比較： 

 

 

 

 

 

 

  大數據&行銷  

一個不滿意的顧客會傳遞給九個人知道 

 試辦 沙盒 

法律 不可挑戰 可跳脫法律 

排他性 沒有 有 

申請對象 限金融業 無設限 



在正確時機提供正確商品給需要給顧客滿足顧客需求 

顧客關係由以前的被動 改為現在數據觀察的主動提供 

網路化最重要的就是數據化 (與生活息息相關) 

智慧零售(多種模式 例:虹膜辨識) 

新零售時代:純電商時代要結束了，線上線下物流要結合成為新零售 

AISAS 以及 104 法則 

1 速度 例如冰壩杯:三週 原本從定價 1299變成 299 

0流量 沒有流量=沒有銷量 

4 行為   

簡單的行銷名詞意思、文案書寫方向 

顧客分類： 

 短期 長期 

高利潤 花蝴蝶 好朋友 

低利潤 陌生人 藤壺 

l 心得： 



我很喜歡這學期的講座課程，在跨境電商課程中，宏全國際集團的施沛甫襄理講座，講得

很詳細，加上簡報的排版與配色，讓我學習到很多簡報的小技巧，以及思考如何擴展電商的問

題，不管是小到圖片拍攝還是大到國際化買賣，都讓我獲益良多，讓自己反思自己畢業前能先

具備哪些能力以及注意的細節，印象深刻是「想帶給客戶什麼?不是所有客人都是我想要的」

這句話，與我之前的行銷課程有所連結，就像是行銷 STP中的定位，找出適合與想要的市場與

客戶，再去進行回饋與處理。而行銷又是我之後想走的其中一條路，因為它很貼近生活，所以

我覺得這四大課程中，我收穫最多的是跨境電商的內容，不管是否要走這條路，都可以運用在

我的生活中。 

金融科技的林士貴教授用許多影片讓我們了解金融相關的問題，像是金融與科技結合是好

事，但國泰世華的 ATM卻出錯造成的影響以及該如何處理或懲罰……等。這個單元可以連接我

的財務管理與金融市場，尤其最近剛考過金融市場常識，我覺得這些都跟錢有關，以及在財務

管理的課程中還有期末報告是要做股票投資組合的數據分析以及存有哪些風險，我覺得非常

難，要先去抓數據資料，之後利用公式來製作圖表，而科技是為了讓人更便利，所以就發展出

了理財機器人，我覺得可以去多利用機器人與自己的知識來結合最適的投資時機，不管是現在

的臉部辨識還是網銀都與金融有了結合，跳脫了原本以人的服務變成機器人的時代，但是應該

要注意的是更新的速度，尤其是中華開發金控的總經理說:「產品不用太完美，覺得可以就能

賣，用客戶回饋再修改。」我覺得很有道理，因為如果一再的求完美，可能會像他所提出好市

多會員卡從中國信託變成了國泰人壽的例子，讓對手有了超越的機會。 



監理沙盒我覺得其實是很新的領域，大部分都是新聞中才可能有所提到，在學校課程上比較

難有相關，但在陳揚仁兼任助理教授的課堂中的解說以及補充了很多 NFT 與其他虛擬貨幣的資

訊，才覺得跟生活貼近，因為我也有看相關的新聞，以及身邊有朋友也在投資股票與虛擬貨幣，

印象深刻的是有幅虛擬畫作，一開始賣出天價，結果一年不到價錢慘淡。一開始聽沙盒概念的時

候覺得它還不錯，可以跳脫法律規範的去嘗試，可是最後聽完整個單元後，我覺得其設立的點是

好的，但是法規與立案難易度也可能會造成企業打退堂鼓，不如去使用試辦的模式，節省時間與

人力成本，因為在我民主與憲法的課程中有提過台灣的改法與立法時程長，要先有提案與草案審

核，還要依照之前的排序等待通過與否，除非像中國，據我所曾看過的節目中他們請警方說明虛

擬貨幣這種新貨幣的法規，讓我覺得他們在立法上是快速的，所以我覺得這個就像彭金隆專任教

授所說的：「監理沙盒的成敗關鍵：要能落地是關鍵，落地的關鍵在修法！」台灣雖然是第一個

立沙盒專法的國家，但是相對其他國家不斷的創新、修法與挑戰，我覺得是還有很長一段路需要

磨合的！ 

大數據&行銷的家瑩主任講座中，提到在正確時機提供正確商品給需要給顧客滿足顧客需

求，我覺得也可以跟佳葦老師的冰壩杯案例作結合，第一周可以售價 1299 元，到了第三周卻只

剩下 299 元的價格，所以我們知道在正確的時機去銷售是很重要的，以及也要控制好庫存，不

然會有滯銷的風險甚至小於成本的價格賣出，而課堂大多都與我們個顧客關西管理有關，介紹有

哪些是我們需要把握的顧客，以及在系統中可以記錄哪些大數據資料，以及可以在顧客生日或是

紀念日做提醒與溝通......等。在佳葦老師的課堂提到網路化最重要的就是數據化，因為網路以及

智慧手機的盛行，所以出現許多不一樣的消費模式，阿里巴巴也是其中電商最具代表的，課堂中



也強調 AISAS 以及 104法則，其中 AISAS 是我們之前行銷學課程一直提到的，這次多學了 104

法則我覺得還不錯，更開心的是學到經營社群軟體的重點與文案書寫，因為自己常常看網路上他

人的文案，但是卻沒有發現其實他們都暗藏規律。在最後一堂課也有提到電商的六大流程跟之前

跨境電商的單元有異曲同工之妙，但我覺得更重要的是搜尋引擎的講解，他說台灣大部分網路使

用者開始轉向在 youtube 尋求購買建議，這樣的搜尋是屬於碎片化的，在不同的平台做查閱與

下單，如何凝聚消費者的購物歷程就是現在平台以及商家們需要去整合及處理的！ 

 

l 為分類(課堂重點與心得)      為單元分類  紅字:講者重要詞句  藍字:講者次重點 

u 為上課自己提問的問題回覆 

二、小組合作學習心得：(如:小組合作學習的過程中，我學習到了什麼? 如何和其他不同學系的

人溝通?  我看到其他學系不同的專業特色，至少 300 字) 

其實只要是組別，都會有意見分歧的時候，不論是否視同科系，我希望都需要盡量不帶有偏

見的想法來做討論，又或是用詞上需要在磨合。我們這一組的分工是用輪替的方是，上次製作書

面的組員，這次就改成簡報製作，互相交換想法與製作方式，以及補充內容，我覺得這種方式還

不錯，減少作業量，但是也能達到互相交流，以及以更小組的方式溝通與合作，減少了摩擦與步

調不一致的因素。我是期中製作書面報告，期末是簡報的上台報告，我覺得保金系的唯明同學很

努力，因為他其實很少報告，在我們期中發表時，我比較善於報告跟校稿，所以在他上台報告前，

給予他方向或是讓他先寫出逐字稿再讓我看看文稿，讓他不會這麼緊張，或是比較能知道自己要

講的內容，而我們科系的苡靚與嘉鴻我也是在報告前幫忙他們複習與順稿，在這些互動的過程



中，也發現唯明同學所學可以跟我分享與討論，因為我都會關注新聞，再加上講座一些比較簡略

的講解，所以在聊天的過程中，他可以延伸的跟我討論更多內容，像是疫情下的防疫險、疫苗險，

又或是螞蟻金服我們各自的觀點又是什麼？我覺得很特別，就有不同的想法，可以知道自己到底

所知是否曾被假新聞所誤導？又或是在講座中的理解是否是正確的？ 

我覺得這次小組合作，我學習到的是如何溝通，有時候我因為個性比較強勢，所以常常會讓

人誤會，所以這次我放下我的急躁，先詢問組員們的想法，再提出我的看法，從中討論出平衡且

最佳的方案，以及將我的強項，慢慢帶領組員們學習、參考。而且我其實比較習慣在熟悉的人群

中溝通，所以這次分組有其他科系的同學，我在學習怎麼去聊天與討論，甚至是交朋友。 

在其他組報告的時候，我也會去聽他們怎麼溝通跟互動，我發現有些組別會在報告的時候為

自己的組員加油，或是用一些手勢讓他們別那麼緊張並放慢語速，印象最深的是一位會資的同學

報告，很明顯地感覺到他的緊張，甚至連院長都在為他緩減緊張，就好像看到以前的我，我也是

過高中三年的報告打下基礎，在企管系的報告下，不斷的修正與進步，才能變成現在的我，可能

還有很多不足，像是簡報的呈現方式可以有很多還可以學習，在書面製作的方面，我可能可以減

少太多文字的輸入，甚至可以用更多的表格來呈現比較以及觀看方便。 

所以我覺得這次的分組雖然剛好都是我們科系的同學居多，但是因為平時我也不一定有同組

的機會，所以大家都在互相磨合，配合彼此的步調，我覺得下次可以分組的時候用每個系的為一

箱去抽取組合，這樣就比較不會有像我們這組這麼幸運的機率。 

附
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國立臺中科技大學 110 學年度第 2 學期 

「商學院跨域創新講座」課程個人學習心得期末報告 

姓   名 陳同學 學 系  企管系 

一、學期課程心得：(如: 這學期課程讓我印象深刻或是覺得實用的部分，請敘述自己學習收

穫或是和自己的專業相關心得，至少 300 字) 

主軸 1 跨境電商，認識全球貿易與關稅，並了解市場調查、HS Code、iTRADE 全球貿易大數據平

台、GTH 全球貿易平台、Tradespara 海關資料庫、線上與實體通路的不同之處、電商如何獲得客

人、電商的定位（包括核心產品、目標客戶與銷售策略）、設計吸引客戶目光的產品與網路頁面的

技巧、拿下訂單（價格導向、服務導向）、業務的開發（重視態度、開發技巧、成交方式）、電商平

台帶來的效益，並藉由實際操作資料庫加深印象，同時也對於企業有更進一步的認識，喜歡宏全國

際集團課長分享的一句話：「因為相信所以看見，因為看見所以堅持」，另外 Amazon 經理是其中

我最喜歡的講授內容，選擇分享實際經驗與案例的方式，讓整堂課互動性很高，同時也活潑許多，

印象最深刻的地方是經理敘說自己跨領域轉換跑道的過程，是一個很有勇氣的決定，內心十分的敬

佩這樣的選擇。 

 

主軸 2-1金融科技，了解到目前科技對於傳統保險業的衝擊與挑戰、金融科技與傳統金融的差異、

目前市面上典型的應用實例、資訊科技與金融的結合、區塊鏈、大數據資料等等，對我來說，我覺

得就算非本科系相關或是未來非從事保險相關行業的人，都還是必須要對於保險有基本的認識，也

要清楚目前科技金融的趨勢，講者們都很用心，課程的內容都會盡量從淺入深，讓我們非金融相關



科技的學生，也能夠快速地了解相關領域的資訊和現況。 

 

主軸 2-2 監理沙盒，了解未來金融趨勢、金融結合科技的運用，包括理財機器人、BANK4.0 等，

監理沙盒的運作、法規規定與限制、實務上的挑戰與阻礙、各國應用實例（含台灣阿爾發金融科技

公司）、物聯網等，認識到平常並非企業管理系所會碰觸到的領域，也看見了台灣近年來金融監理

沙盒的申請案件數持續減少的現況，而門檻較低的試辦業務案件越來越多，金融科技的發展慢慢的

在轉變中，謝謝講師盡可能地讓我們可以用很輕鬆的方式，去學習與認識對我們來說可能有點艱澀

難懂的部分。 

 

主軸 3 大數據＆行銷，對於巨量資料領域有初步的認識，是一門很專業的學術研究，其中我最印象

深刻的概念是，在面對大量的資料，就不會堅持一定要做到百分之百的精準，這個概念完全突破了

我自己原本的想像，但後來聽了講者的講解仔細思考後也就能認同了；顧客關係管理剛好是這學期

自己有選修的一門課，講座內容有較高的重疊性，顧客關係可以說是消費行為相當重要的一環，沒

有顧客等於沒有利潤收入，也提到了大數據分析的崛起帶動了新的消費與通路模式的發展；最後的

數據導向的行銷策略與實務解析，重視於線上購物與廣告行銷的部分，包括了廣告行銷的技巧與眉

角、IG 帳號的經營（文案撰寫、排版等）等，另外最讓我意外的是台灣的線上購物比例高得嚇人

啊！ 

 

謝謝對於這門課很用心規劃付出的每一位師長，在這樣的課程中我覺得受益良多，學習到很多課本



上不一定能得到的部分，同時有對於非自己本科系的商業領域有進一步的認識，跨領域的認識不僅

有助於未來可以結合應用，也可以多方探索自我，是一個很棒的課程規劃。 

二、小組合作學習心得：(如:小組合作學習的過程中，我學習到了什麼? 如何和其他不同學

系的人溝通?  我看到其他學系不同的專業特色，至少 300 字) 

這次與保險金融系的一位同學合作，同時也和自己班的其他同學一起，這樣子的分組方式也許大家

一開始會比較無法接受，但其實是一個很好認識其他科系的一個機會，跨出自己熟悉的交友圈，培

養自己社交與合作學習的能力，看見保險金融系的同學擅長於撰寫心得和WORD 統整，也對於自

己科系領域的課程有很多豐富的想法，補充分享了許多的東西，另外企業管理系的我們的確較擅長

於口頭的報告和 PPT 的製作，對於排版有一定規劃性的堅持，行銷和大數據分析是自己科系比較

專精的領域；我們在分工合作的方式，是讓每個人都上傳自己每一堂課所整理出的重點與心得，將

全組切為兩半，分別做 WORD的統整和 PPT 的製作，期中期末輪流交換，藉由這樣的機會，雙方

都可以分工學習自己不擅長的部分，同時也可以在自己擅長的地方，展現自己的長才，這樣的合作

我覺得很棒。 

附
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「商學院跨域創新講座」課程個人學習心得期末報告 

姓   名 魏同學 學 系  企管系 

一、學期課程心得：(如: 這學期課程讓我印象深刻或是覺得實用的部分，請敘述自己學習收穫或

是和自己的專業相關心得，至少300字) 

我對這個課程最讓我印象深刻的就是 Amazon 的那堂課，因為我覺得 Amazon 的全球開店業務

拓展經理在講課的過程中，會利用許多日常生活中常有的例子或是常用的電商平台去讓我們了解，

而且因為我們上課的教室空間比較大，所以導致有些學生看不清楚前面，但這位講師有發現這種

情況，她毫不猶豫地走到教室中間的位置，她說如果他在前面講課的話，怕有一些同學看不到他，

我覺得他很貼心，而且我也很喜歡他講課的方式，因為他有時候會講一些生活的例子，有時候也

會分享一些有趣的故事，我當時坐在台下有發現大家都聽得很入迷，有許多笑聲。 

 

我記得在某幾堂的課程中，有些講師有講到怎樣的報告才會吸引人，這正是我們要去學習的；在

今年三月的保險議題的課程中，我學到了一些保險的基本常識，因為我的大姑姑也是做保險的，

所以我覺得很常去接觸到，有些基本常識並不是我們原本認為的那樣，像是關於賠償的問題，對

於會不會賠償這個議題不太了解，但聽完這堂課之後有比較深入的瞭解了。 

 

我是企業管理系的同學，企管系是一個報告很多的科系，而我在這個課程當中，學到了報告的知

識，有一些講師其實也有說到報告要如何做，這堂課在期中考週和期末考週都要報告，這也是讓



我們有機會去練習報告的製作和學習如何用正確的方式去整理自己的課程重點。 

二、小組合作學習心得：(如:小組合作學習的過程中，我學習到了什麼? 如何和其他不同學系的人

溝通?  我看到其他學系不同的專業特色，至少 300字) 

我們這組的組員有不同的科系（國際貿易經營系、企業管理系）和不同的年級（二年級、三年級、

四年級），剛開始我和另一個同班的同學對於其他組員都不認識都會覺得很緊張以及害怕，但經過

我們一起合作後，我覺得學姐們人很好，也很幫助我們，當我和另一個同班同學想不到更好的想

法時，學姊們都會提出他們的意見來幫助我們有個方向思考，而有更好的結論。我學習到了不同

科系以及不同年級間想出的點子都會不一樣，這樣反而可以把大家不一樣的想法結合在一起，我

終於知道老師為什麼要規定每一組當中都要有不同的科系了，我覺得這次與學姐的首次合作感覺

很棒。 

 

我們與不同科系的溝通方式為大家要盡量去提出自己的建議，如果有什麼靈感或是更好的想法都

可以提出來讓大家參考，說不定提出來之後，大家會有其他的想法產生，等於是給了大家一個思

考的方向，原本以為和其他科系的在同一組會有許多摩擦，但合作後讓我很驚訝，我個人是覺得

大家都很努力，但因為每個科系有空的時間都不一樣，所以可能討論的時間會很難去喬。 

 

我覺得學姐們的報告能力都很好，不知道是因為年級還是科系不同的關係，我當時聽學姊的報告，

我覺得他們的台風很好，感覺一點都不緊張，口條也很流利，速度也不會忽快忽慢，學姐們的這

些能力是值得我們去學習的。 



寫國立臺中科技大學 110 學年度第 2 學期 

「商學院跨域創新講座」課程個人學習心得期末報告 

姓   名 林同學 學 系  財金系 

一、學期課程心得：(如: 這學期課程讓我印象深刻或是覺得實用的部分，請敘述自己學習

收穫或是和自己的專業相關心得，至少 300 字) 

很開心這學期可以參與這門課，當學校第一批的白老鼠。這門課對我來說非常有意義，不

僅認識到很多業界的公司主管，也學習到很多新鮮的知識。印象深刻的是第二位講師，宏

全國際集團的施課長，他說了很多關於電商的相關資訊，人也非常大方地分享知識，及回

答我們的問題。電商的效益遠遠比實體還要高，也是未來的趨勢。「因為相信，所以看見。」

施課長的人生觀點也值得我們去學習。再來是 Amazon 的 Christina 經理，她的講課方式

比較特別，她嘗試用聊天和分組討論的方式探討電商的重要性。聽完她的故事，我很欣賞

她的人生歷練，很精彩、很充實！ 

我也從她的人生裡學到很多事情。除了這些之外其實所有課程都令人難忘！學到了很多在

必修課程學不到的知識，這些講師的教課方式也跟學校老師的方式不同，比較有趣。選擇

讀財金系是因為想到銀行工作，但一直以來都沒有補充相關知識在腦裡，修完這門課不只

讓我獲得很多財金知識，也獲得了其他商學院科系所學的資訊。我本身也有報名下學期的

創新講座課程，很期待下學期的到來～～ 

二、小組合作學習心得：(如:小組合作學習的過程中，我學習到了什麼? 如何和其他不同學

系的人溝通?  我看到其他學系不同的專業特色，至少 300 字) 



這學期透過這門課程認識了不同科系的學姊，都是國貿系的！在跟她們討論的過程中，知

道了原來不同科系有不一樣的想法。還有她們學過的課程跟我們學過的不一樣，像是第一

堂的楊維娟教授，她教我們實作演練，對我們財金的同學來說，是第一次嘗試，覺得很新

奇，但對她們來說，則是練習。不管做了多少次的分組報告，我永遠覺得最重要的是分工

合作。很開心的是我們這組相處很和平，雖然差點起爭執但還是很冷靜的解決問題～其中

有一位學姊，也是我們的組長，她是進修部的國貿系學生，輔修日間部的財金系，也是學

校的工讀生。我個人覺得她很厲害，可以把自己的時間分配的這麼充實。也願意很認真的

學習更多知識，相比之下的我，還差很遠吧⋯⋯期中報告時，也看到兩位學姊報告的時候

毫無畏懼，也沒有表現出一絲緊張的情緒，我想這也是我要學習的，畢竟我只要一上台就

會緊張到全身都在發抖啊⋯⋯很榮幸可以參與這門課，不僅增加自己的知識，也認識了學

姊們。非常好奇下學期的組員是誰呢！ 
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畢業生 成績通知書 

※本課程畢業生作業及成績皆已評核完成，但依學校規定及系統設定，此

門課屬下修特殊選修課程(含非應屆畢業生共同修習者)，系統成績於非畢

業生成績開放輸入及提交後才會一併顯示，故先以書面提供各位同學課程

成績，如果對成績有問題，請和紀欣怡助教聯絡(TEAMs或 Email)，謝謝!   

  

姓  名 OOO 

學  號 OOO 

 

成 績 項  目 分  數 

A.出席(30%) OO 

B.小組報告(40%)【書面+口頭報告】 OO 

C.個人心得 (30%)【含其他加分】 OO 

總   分 OO 

 

 

 

※本課程教師【商學院李國瑋院長】給畢業生的祝福 

 

各位同學大家好: 

老師看了您們的個別心得，說真的，很高興也很感動！ 

若說開這門課最大的回報是什麼，那就是- 

『學生的人生，可以因為修了這門課，而有一點點啟示與收獲，哪怕是一

點點，都可以！』 

您們的回饋，就是我們最大的鼓勵！未來商學院也會努力持續推出更好的

課程，也企盼能為同學的大學生涯，留下些許的足跡與斬獲！ 

再次祝各位- 

 

鵬程萬里，畢業快樂！ 

 

師 李國瑋謹上 

商學院院長 
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